# 海辺のまちの胎動と息吹き

陸前高田~大船渡

# 東日本大震災津波伝承館「いわてTSUNAMIメモリアル」(建物右側。左側は隣接する道の駅「高田松原」)

「命を守り、海と大地と共に生きる」をテーマに掲げ、整備された。津波を正しく恐れ、悲劇を繰り返さないために、三陸を襲った津波の歴史や発 生メカニズムなどに加え、東日本大震災津波で被災した実物資料や被災者の証言など約150点を公開している。



高台には商業施設や公共施設を集約しコンパクトなまちを目指す。

た。「長洞元気村」は海産物の直送 ると聞いて広田町長洞地区へ向かっ活気や元気があふれる「村」があ を展開する一般社団法人だ。 便や民泊、ボランティアツアーなど 同地

会館、博物館などの公共施設の集 店や商業施設に加え、図書館、文化 整備された。更に嵩上げされたエリ ばあちゃんパワーで乗り越える り戻しつつある。 て沁み出すように、 約が進む。海辺の祈りが陸に向かっ アではBRT(バス高速輸送システ ム)の陸前高田駅を中心として飲食 まちは活気を取

1月中旬の高田松原津波復興祈念公園は人影がまばらだったが、湾を望む高さ12.5mの防潮堤に設けられた献花台には白い小さな花束の花弁が揺れていた。その先の湾に沿って松林と1.2kmの砂浜の再生が始まっている。



館内は「歴史をひもとく」「復興を共に進める」などテーマごとで4つのゾーンに分かれている。「事実を知る」ゾーンには津波で被災した消防車や橋梁の一部などが展示され、津波の威力を伝えている。

上/食事ができるフードホールを中心に、発酵をテーマにしたテナントが並ぶ店内。「アトリエ」と名付けられたテストキッチンも備え、新しい発酵の可能性を探るイ ベントなども企画、プロデュースする。

右/昼食時、夕方の買い物時に地元の人が次々と訪れる。これからは市外、県外からの集客も目指したい。



## 陸前高田の活力を醸す「CAMOCY」

地元の若い農家が水耕栽培で育てたイチゴをテーマにしたイチゴフェアが開催されて いた。各店舗がイチゴを使ったスイーツやパンを提供、その美味しさを競う。「コンセプ トの『発酵』はちょっと抽象的なイメージがありますよね。だからこそテーマを設定して各 店舗のこだわりや想いを、食べ物やカタチにする楽しさがあります」と、株式会社八木 澤商店CAMOCY店の阿部史恵店長(右下の写真)は話す。「次のテーマは?」と聞くと 「内緒です」と言って悪戯っぽく笑った。





### 隣町 大船渡も元気です。



隣町の大船渡は盛(さかり)か ら陸前高田を経由して気仙沼 までを結ぶBRTの起点。盛駅 はBRTと三陸鉄道を接続す るターミナルだ。このまちも市 街の中心地に鮮魚や雑貨を扱 う店舗や飲食店が軒を連ね る。商店街や宿泊施設が整備 され活気を取り戻しつつある。 大船渡漁港も新鮮な魚介類 の水揚げで賑わっていた。

台移転し、 理想形があった。 前を超える再興「 た。長洞の地域限定とはいえ震災 に強固になったようにも感じられ とまって仮設住宅へ、そして再び高 務局長は意欲を見せる。 で乗り越えてい ではありません。ばあちゃんパワー 年が経ち、もはや私たちは被災者 かつての きます」 創造的復興」 地域の絆は 地域がま と村上事 0) 更

# 活力が発酵、 拡散する拠点

昨年暮れ、湾岸近く

の今泉地区

てきた。かつては、およそ三き好に

トコン

ベアが山を切っ

た土砂を搬

低地部を嵩上する一大事業を

阿部史恵店長がこう説明してく 定食、パン、チョコレ てくださる方々の協力があってよ た。「全国からコンセプトに共感し 商業施設「C にユニークな施設がオー している。発酵食堂「やぎさわ」の 「発酵」をテー ものを「おいしく、 ルなど、発酵無く く実現した施設です。 AMOCY」だ。発酵 マにした店舗が集う 楽 しては作れな 卜 しく」提供 プンした。 クラフト 土地の造 用地活用の停滞、 送、 た。その時の現場の轟音が嘘のよう 展開していた。九年かかると試算さ 及ぶ「希望のかけ橋」と呼ばれたべ

しゃらとも言えるプロジェクトだっ

た工期を六年以上短縮した、がむ

今、陸前高田の空気は穏や

かだ。

、人口回復の減速と

の胎動は着実に始まっている。 いう現実は否めない。しかし、

来客予約はすべてキャ でも店内は地元のファンで賑わう。 ただ中で開店した。 ŋ たいんです」。 いを取り戻す新 通り完了 して、 コ l 数百人単位の ロナの第三波 ここを拠点に ンセル。それ 動線をつ

CAMOCYは「醸す」に由来す 店の味噌や醤油の醸造蔵がありま なることを願った。 伝統を受け継ぎながらおい る。陸前高田の「食」だけではな 楽しい発酵を追求していきます」。 「元気」をも醸成する、その拠点と した。この二○○年以上続く老舗の 「ここには運営母体である八木澤商 本誌はこの地を幾度となく訪 しくて

だったかな」と、賑や か め



上/総延長2kmに及ぶ防潮堤の後背地には津波伝承館や野球場などを備えた運動公園が整備された。利便性と津波対策を見据え、主要幹線道路と補助幹線道路を格子状に配置する道路ネットワークが構築された。

右/新たな土地を造成する大工事は、ほぼ24時間体制で展開された。当時の プロジェクトマネージャー(清水建設株)の「ベルトコンベアは見たこともないウルトラCの土木技術。それ以前に、工期短縮のため手戻りが絶対に許されない、 業界の威信をかけた現場です」という言葉に意気込みがみなぎっていた。(本





### 「好齢者パワー」あふれる長洞元気村

「瓦礫の片付けに建設会社のボランティアの方々と現場に立った時、私たち被災者の手には金槌ひとつ無かった。道具を借りて作業をしました が、その道具をそのまま残していってくれました。仮設住宅撤去の際にも余材をウッドデッキに使いたいとお願いすると、回収せずに提供してくだ さった。会社に戻って紛失の始末書を書いたかもしれません。被災の現実と現場を知っている建設会社の皆さんの心遣いや温かい対応は忘れ ません」(一般社団法人長洞元気村 村上誠二事務局長/左上の写真の左端)

丸ごと維持

しながら活動している

業を継続、仮設住宅時代の結束を **高台に移転した後も法人化して事** だ。仮設に暮らす住民がまとまって す」と話すのは村上誠二事務局長 ちゃんたちの生きがいになっていま 元気村の起点です。

今ではそうした

沽動が『事業』として成立

し、ばあ

ンティアの皆さんへの食事の提供が

でも と話す。 メンバ 味噌煮を所望すると「これ、 と」と朗らかに笑う。 齢者ではなく「好齢者」を自称す 海産物を加工したり、発送したり。 ねると「みんなで集ま る。ばあちゃんたちにやりがい 活動の中核「なでしこ会」の構成 一番楽しいのはお茶っこ飲むこ ーは村のばあちゃ 土産にサバ って直送便の んたち。 いくら を尋 高 0)

民はこれまでのコミュニティを維持 区では集落六○世帯のうち二八戸 を立ち上げた。 を経て仮設住宅団地「長洞元気村」 設を模索。地権者や市、県との交渉 するため、集落内での仮設住宅の建 が津波で流された。家屋を失った住 んたちが中心になって始めた、ボラ 「当時からばあちゃ

41 | ACe 2021.03

う。値段に頓着しない大らかさだ。

しかし、このコロナ禍で村を訪れ

る人は激減した。「再び大きな試練

ただだい

た。

で

震災から一〇